
买东西线上支付还存在四舍五入
消费者维权就要“斤斤计较”

独享冰秀:
移动支付时代，我们买东西付

钱，用现金的越来越少，都习惯于

拿手机扫码支付了。

主持人：
是的。越来越多的人习惯掏

出手机而不是钱包。

独享冰秀：
可是有些商家在扫码结算时，

还在用四舍五入式收费。若是使

用现金支付，商家缺少分币，四舍

五入可以理解，可移动支付为何也

要四舍五入呢？

主持人：
具体情况是怎样的？

独享冰秀：
那天，我和孩子在一饰品店购

买东西，收费显示屏上显示的是

27.68 元，可报给我支付的却是27.7

元。明明微信可以精确扫出来，可

为什么还要四舍五入。

主持人:
以前现金支付时，商家采用四

舍五入，主要是为了省去现金找

零的麻烦，而大多数消费者一般

也不会为这几分钱较真。现如今

进入移动支付时代，完全可以精

确到分，根本不存在找零的麻烦和

困难。

独享冰秀:
当时，我说我能精准支付为什么

还要多收，对方说这是店里的规矩，

有时商家也会少收顾客的钱。

主持人：
那你有没有按他们说的付？

独享冰秀：
没有。我是按照实际费用支

付的。虽说商家有时也有让利给

顾客，但事实上在收款时却往往是

只入不舍。与其说是四舍五入，不

如说是商家想从消费者身上占小

便宜。

主持人：
如今，移动支付都能精准支

付 ，商 家 不 应 该 还 用 以 往 的 四

舍五入来收费，应遵循公平公正的

交易原则，严格守法，规范经营

行为。

独享冰秀：
四舍五入不找零之所以成为

少数商家买卖中的潜规则，这显

然也是与部分消费者的“大度”有

关。我们看到，很多消费者似乎

只有在大型消费被侵权的时候，

维权意识才表现得十分强烈，而

对于一些价值较小的侵权行为，

却往往因为嫌麻烦、怕丢面子等

原因不予计较，甚至假装没发觉，

这就在客观上纵容了商家的侵权

行为。

主持人：
其实，对于消费者来说，无论

被侵权的价值大小，其性质都是一

样的。

独享冰秀：
是的。消费维权必须“斤斤

计较”。很显然，如果每一个消费

者在发现被商家侵权时，都能毫

不 犹 豫 地 打 电 话 向 相 关 部 门 投

诉，相信再利欲熏心的商家也只

能老老实实经商，不敢对消费者

有所造次。
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保姆换太勤
婆媳闹不愉快

秘密花园：
连日来，我的朋友经常心情不

好，精神状态也不佳。她已经好几

次找我诉苦了。

主持人：
发生什么不愉快的事了？

秘密花园：
前两年，我朋友生了个白白胖

胖的女儿，很可爱，大家都很喜

欢。没想到，孩子经常大半夜又哭

又闹，有时候连续好几个晚上都不

好好睡觉，弄得一家人都睡不好

觉，家里人都快被女儿折腾疯了，

心里是一万个纠结和痛苦，却想不

出什么好方法。

主持人：
孩子是由谁带的？

秘密花园：
她家条件还不错，由于平时自

己工作忙，又怕婆婆每天带孩子太

辛苦。孩子断奶后，她家就找了个

保姆，本来以为带孩子的辛苦日子

能变得清闲一点，却招来了一堆烦

心事。

主持人：
是保姆没带好孩子？

秘密花园：
第一个保姆生活习惯不太好，

不爱干净，我朋友不是很喜欢，没

多久就换了一个。第二个保姆由

于家里有事要回去，没办法，她又

只能重新找了一个。然而，最近发

生的情况让我朋友很是头疼，晚上

一开始她把女儿哄睡后，就托给保

姆代为照顾。万万没想到，孩子只

要半夜一睡醒、一睁眼，就开始哭

闹。而且，类似的情况已经不止一

次发生了。

主持人：
是什么原因呢？

秘密花园：
不大清楚。因为这事，我朋友

跟她婆婆本来挺好的感情都被慢

慢消磨光了。最近，她们还因为换

保姆的事争执了起来。我朋友觉

得是保姆的问题，不适合就应该换

一个，而她婆婆却觉得是换得太频

繁了，孩子才会总是哭闹。

主持人:
如果有时间，孩子还是妈妈亲

手带好些。

秘密花园：
我妈也这样说。看着好朋友

痛苦，我心里也不是滋味，但我还

没有孩子，也不知道问题出在哪

里，打算回头当面跟她再聊一聊。

爱吃橘子的白白：
真不知道加装电梯的梦想何

时才能实现？

主持人：
国家对于老旧小区加装电梯

的政策前些年就出台了，地方上也

有相关政策，但要全面落地总还有

个过程吧。

爱吃橘子的白白：
很多工作，只要动起来就会

很快的。我们这个小区不太旧，

但也算老小区范畴，没有电梯的

楼房有很多幢。当年买时是看中

6 楼空气好，但未曾想若干年后没

电梯真是不方便。家里长辈年龄

越来越大，这两年因腿脚不便已尽

量减少外出了，但出门还是避免不

了的。

不久前，家里老人动了骨科手

术，回家后外出都还得自己一层层

挪下楼。我看有些邻居在窗台绑

了只吊篮，因为有些老人买菜或提

东西回家，一层层拎上去实在累，

就叫家人放下篮子给拉上去，看着

有点心酸。

主持人：
是的。没电梯的房子的确会

带来不便，可以理解你们的心情。

爱吃橘子的白白：
是啊。我们这两年也曾想换

套电梯房，但现在咱们工薪族哪能

说换就换啊！就算卖掉现在的房

子，还得补贴一笔钱呢。现在全家

人都被这问题弄得心情郁闷。

主持人：
你们小区有人牵头开展加装

电梯工作了吗？

爱吃橘子的白白：
前几年就已经开始了。物业

支持、居民们也热心，为这事跑了

不少地方。但不知为啥，这事至今

仍停留在“邻居群”的讨论阶段。

按讲这事既符合国家和地方政策，

而且永康也已有成功例子，为啥就

是感觉进度这么慢呢？

主持人：
会 不 会 是 低 层 住 户 反 对 的

原因？

爱吃橘子的白白：
有人做过调查，反对的人占比

不大。而且按规定，加装电梯只要

80%住户同意即可。

主持人：
加装电梯也是项大工程，需要

大家共同努力才能成功。

爱吃橘子的白白：
是的。前几天看到新闻，浦江

县已有不少小区实现加装电梯之

梦，走在了金华前列。今年市两会

上，也有代表委员提出要加快这项

工作，希望这项民生工程能早点全

面铺开，让老弱病残幼都能住上电

梯房。

主持人：
那就祝愿你们早日达成所愿，

彻底告别“上楼难”。

工薪族换房不容易
何时告别“上楼难”

木有落：
前几天，我在路上遇到一个没

有素质的人。他接连往车窗外扔

了两次易拉罐，如果砸到刚好经过

的路人，后果不堪设想。

主持人：
车窗抛物不仅污染路面环境，

同时也有可能造成交通事故，不管

是对于乘坐者还是司机而言，都应

该引起注意。

木有落：
是的。车窗抛物确实是很危险

的现象，造成的后果不亚于高空抛物。

主持人：
你是在哪里看到的？

木有落：
2月20日17时左右，我在经济

开发区唐山路行驶，发现前面有辆

红色小汽车的副驾驶室突然往窗

外扔出一个易拉罐。当时，我朋友

觉得对方挺没素质的。

主持人：
这种不文明行为，确实有点

辣眼睛。

木有落：
是啊 。 从 行 驶 的 车 上 向 车

外随手扔垃圾，就如同扔了一颗

炸弹，很有可能危及他人的人身

安全。

木有落：
没想到，没过一分钟，车内又

扔出了另一个易拉罐。幸亏当时

我的车速不快，否则易拉罐会直接

撞击到后侧车身或玻璃。这个人

完全可以将易拉罐放在车内，等下

车找到垃圾桶再扔的。

主持人：
文明驾驶应从小处做起，保护

环境和他人安全人人有责。

前车接连两次向外抛易拉罐
这种辣眼睛的行为让它东流水吧


